

**Boletín semanal de noticias  
del 09 al 15 de marzo del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

["Xenofóbica y altamente preocupante": así es el proyecto de ley que busca hacer de Florida el estado más "antinmigrante" de EEUU](#)

Univisión Noticias 11/03/2023

Las dos cámaras de la Asamblea Legislativa de Florida recibieron un proyecto de ley que si es aprobado traerá una política de cero tolerancia, fundamentada por el ex presidente Donald Trump. Dentro de las medidas, se estaría prohibiendo a personas en situación irregular usar identificaciones válidas otorgadas por el Estado de Florida, permite que los hospitales reporten la atención de personas extranjeras e incluso los amenaza con cancelar sus licencias. Este proyecto de ley cuenta con el respaldo completo del gobernador del Estado.

[Eliminar visa para viajar a los Estados Unidos: se realizó la primera reunión en Colombia entre representantes de ambos gobiernos](#)

Infobae 09/03/2023

El embajador de Colombia en EE.UU, Luis Gilberto Murillo, ha comenzado con el proceso de eliminar el requisito de la visa para connacionales que quieran entrar al país. Para esto, se reunieron emisarios del gobierno de Gustavo Petro y Joe Biden, para poder analizar el programa de exención de visado, o Visa Waiver, y los requisitos para entrar a este programa. Se detalló que se procura adelantar las respectivas diligencias a nivel interno de ambos países, para facilitar el viaje a EE.UU.

[EEUU: Juez ordena suspender liberación expedita de migrantes](#)

(EEUU: Juez ordena suspender liberación expedita de personas migrantes)

Los Angeles Times 09/03/2023

Un juez federal solicitó a Joe Biden que ponga fin a la liberación de migrantes que ingresan de manera irregular a EE.UU desde México. El juez llamado T. Kent Wetherell II pidió una revisión de políticas de frontera en una opinión que emitió después de un juicio en Pensacola, Florida. Esta orden no va a entrar en vigor hasta que el gobierno presente una apelación, sin embargo, tanto el departamento de Justicia como el de Seguridad Nacional no comentaron nada respecto del fallo del juez.



 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población  [climaenmovimiento.org](https://climaenmovimiento.org)

## México:

### [Así luce el Nuevo Centro de Asistencia para Niñez en situación de Migración en SLP](#)

Líder Empresarial 13/03/2023

El 10 de marzo se inauguró el centro de asistencia social para atención de niños, niñas y adolescentes no acompañados llamado “Un Refugio en el Camino”, que se encuentra en San Luis Potosí. Esto quiere decir que, la población migrante que proviene de Centroamérica, al igual que de El Caribe, pasaría obligatoriamente por ahí. Este centro cuenta con un personal y equipo suficientes para atender hasta 100 niños, niñas y adolescentes.

### [Niñas, niños y adolescentes, el 23% de quienes solicitaron refugio en México](#)

Infobae 12/03/2023

El número de niñas, niños y adolescentes que ingresan de manera irregular a EE.UU ha incrementado. Según la UNAM, el 23% de solicitudes de refugio corresponden a

niños, niñas y adolescentes. Específicamente, se hace referencia a personas que han cumplido hasta los 24 años de edad. Esto representa un fenómeno específico de gran magnitud, según Andrés Ramírez Silva, coordinador de Comar.

### [Migración en México: Intentan cruzar la frontera](#)

AM 12/03/2023

Varias personas migrantes, la mayoría de origen venezolana, se situaron en el Puente Internacional de Santa Fé, en Ciudad Juárez, para poder cruzar por el puente y llegar a EE.UU. Estas personas han llevado meses esperando una cita para aplicar ante el gobierno de EE.UU y poder solicitar la protección internacional; sin embargo, no han logrado obtener la cita, por lo que están varados en Ciudad Juárez, sin un trabajo o un lugar donde vivir. Por esta razón quieren que las autoridades de México les permitan cruzar la frontera, para poder hablar con los agentes de EE.UU.

### [Cancilleres de México y Colombia impulsan cumbres sobre migración y drogas](#)

Forbes México 10/03/2023

Los cancilleres de México y Colombia acordaron impulsar una propuesta del presidente de Colombia, la cual es de celebrar una Cumbre Regional sobre Migración, con el fin de enfocarse en situaciones de movilidad humana por motivos laborales. El canciller de Colombia viajó a México para poder realizar la propuesta sobre la Cumbre Regional, donde se espera que AMLO sea el anfitrión del encuentro regional.

### [Diputados mexicanos avalan que autoridades migratorias realicen revisiones](#)

Proceso Digital 09/03/2023

La Cámara de Diputados aprobó un dictamen para que el Instituto Nacional de Migración pueda llevar a cabo revisiones migratorias dentro de México, para poder verificar la situación migratoria de las personas. Específicamente, se reformó el artículo 97 de la Ley de Migración para que esto pueda realizarse y, según una de los

diputados, que sea bajo el respeto de los derechos humanos. De la misma manera, otros lugares con destino de tránsito internacional podrán también verificar el estatus migratorio de las personas.

## **Guatemala:**

### [Brindan asistencia humanitaria a extranjeros remitidos a migración](#)

(Brindan asistencia humanitaria a personas migrantes remitidas a migración)

Ministerio de Gobierno de Guatemala 14/03/2023

El 14 de marzo, un grupo de 16 personas migrantes provenientes de Venezuela fueron localizadas mientras transitaban de manera irregular por la aldea Vado Hondo, Chiquimula. Las personas fueron puestas bajo control de la Policía Nacional Civil (PNC) y el Ejército de Guatemala en el Puesto de Control Interinstitucional (PCI) ubicado en el lugar. Las autoridades brindaron asistencia humanitaria y alimentación, posterior a su traslado a la sede del Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) para los trámites correspondientes.

### [Menores deportados hacia Guatemala](#)

(Niños, niñas y adolescentes deportados hacia Guatemala)

Periódico Digital Centroamericano y del Caribe 12/03/2023

Más de un centenar de niños, niñas y adolescentes migrantes de Guatemala regresaron a su país tras ser encontrados en México en el remolque de un camión que se dirigía a Estados Unidos, reporta DW, éste se trata de uno de los mayores descubrimientos de niños, niñas y adolescentes migrantes no acompañados que viajan por México y una de las más masivas devoluciones al país centroamericano. Guatemala cerró el 2022 con más de 7.000 niños, niñas y adolescentes deportados desde Estados Unidos y se estima que cada año más de 300.000 personas de Guatemala parten a este país.

### [Doris Raquel Barrera, el trágico final de la migrante de Chiantla, Huehuetenango](#)

(Doris Raquel Barrera, el trágico final de la mujer migrante de Chiantla, Huehuetenango)

Republica. 10/03/2023

Doris Raquel Barrera y su esposo, Anthony Enrique Navarro Deras, de origen salvadoreño, fueron hallados en la frontera de Ciudad Juárez, Estados Unidos, con El Paso, Texas. Ambos vivían en Estados Unidos, pero luego de ser deportados, volvieron a intentar cruzar la frontera con ayuda de los “coyotes”. Luego de que su familia no pudiera localizarlos, pidieron ayuda por medio de TikTok porque su último rastro venía de México, el video se viralizó. Los cuerpos fueron hallados en una colonia de Ciudad Juárez, las autoridades informaron que tenían señales de asfixia y violencia. Luego de ser encontrados, los cuerpos no pudieron ser identificados por las autoridades migratorias.

## **El Salvador:**

[Despliegan unidades médicas móviles en El Salvador para desincentivar la migración irregular](#)

Telemundo 09/03/2023

Empezaron a funcionar las unidades médicas móviles, auspiciadas por el gobierno mexicano, ofrecen servicios como oftalmología, mamografía, odontología. Esta es una estrategia de cooperación mexicana que busca desestimular la migración de personas de El Salvador, estas unidades médicas están ubicadas en zonas de alto tráfico migratorio.

## **Honduras:**

[Presidente Luis Redondo hace un llamado a la unidad latinoamericana para resolver los problemas de migración, seguridad alimentaria, medio ambiente, comercio y seguridad](#)

El Informativo 13/03/2023

El presidente del Congreso Nacional participó en la reunión del Foro de Presidentes de Poderes Legislativos de Centroamérica, Cuenca del Caribe y México (FORPEL) que se realizó en El Salvador. En su exposición, el presidente Luis Redondo hizo un llamado a las autoridades legislativas a trabajar en unidad para resolver los problemas de la región. En materia de movilidad humana, informó que Honduras sufre las consecuencias de los gobiernos corruptos que se han favorecido de los estados y que estos actos derivan una masiva migración de personas de Honduras y de Centroamérica.

[En video: Inmensas filas colapsan oficinas migratorias en Honduras](#)

Telemundo 13/03/2023

Las personas intentan obtener el permiso con el que pueden circular libremente por el país durante cinco días para continuar su trayecto migratorio en Estados Unidos, pero debido a que están ingresando más de 1,500 personas diariamente, pasan horas haciendo fila para el trámite y las concesiones de este visado temporal se demoran mucho.

**3. GATOENCERRAD  
EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadosas han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

**#CLIMAENMOVIMIENTO**

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

## Nicaragua:

### [Periodista Chinandegana buscó protección en Estados Unidos pero será deportada](#)

100% Noticias 12/03/2023

Joselin Nazareth Montes González, periodista de Chinandega, vive actualmente en los Estados Unidos, y corre peligro de deportación hacia Nicaragua, donde le espera la cárcel por haberse involucrado en abril del 2018 en las protestas contra el régimen de Ortega, donde atendió como miembro de las brigadas médicas a los jóvenes heridos en los enfrentamientos por lo que se la acusó de quemar la Alcaldía. A la fecha se encuentra vigilada con un grillete por haber viajado hacia los Estados Unidos con su visa cancelada, cuestión que al momento ella ignoraba, y por lo cual no se la considera para la protección internacional.

### [Hermanitos nicaragüenses ahogados en el Río Bravo permanecen en una funeraria](#)

## [mexicana](#)

100% Noticias 11/03/2023

A los 8 meses de la muerte de los hermanos nicaragüenses Kylian Alexander y Noel Alexander Oviedo Velázquez, de tres años y dos meses y medio, respectivamente, al ahogarse en el Río Bravo el año pasado, la familia no logra cubrir la totalidad de los gastos para la repatriación. La alerta que informó que los cuerpos ya están en una funeraria en Ciudad de México fue emitida en redes sociales por la organización humanitaria Texas Nicaraguan Community, quien ayudó a gestionar la salida vía aérea una vez que se complete el pago al Servicio de Repatriación.

## [Nicaragüenses “apátridas” piden apoyo y protección a la CIDH](#)

(Personas nicaragüenses “apátridas” piden apoyo y protección a la CIDH)

Santa María Times 10/03/2023

Algunas de las 94 personas opositoras del régimen de Ortega que fueron despojadas de su nacionalidad, pidieron el viernes apoyo y protección ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Muchas de ellas eran personas de la tercera edad a quienes se les despojaron además las pensiones de vejez conferidas por ley. Lo solicitado por varias abogadas y abogados que representan a estas víctimas es que ordene medidas cautelares en favor de ‘todos los afectados’ para contar efectivamente con la protección internacional. Según la CIDH, al menos 87 de las 316 personas “apátridas” son beneficiarias de medidas provisionales ordenadas por la Corte IDH.

## [Solicitan ayuda para repatriar cadáver de nicaragüense asesinada por un cártel mexicano](#)

(Solicitan ayuda para repatriar cadáver de mujer nicaragüense asesinada por un cártel mexicano)

100% Noticias 10/03/2023

Jessira Massiel Chavarría González, de nacionalidad nicaragüense, emigró de manera irregular a EE.UU, sin embargo, sus familiares aseguran que cuando llegó a Ciudad Juárez, en México, fue secuestrada por miembros de un cartel. Se confirmó que la muerte de la joven ocurrió el 24 de enero de 2023, si bien fue anunciada por autoridades mexicanas a inicios de marzo. Su familia no tiene los medios para cubrir los costos de repatriación, por lo que están solicitando el apoyo y solidaridad para cubrir los gastos. Para apoyar se pueden realizar depósitos en la cuenta No. 132096364, de Lafise, o llamar al 87171362.

## **Costa Rica:**

### [Detienen dos hombres que traficaban migrantes desde Nicaragua en una buseta](#)

(Detienen dos hombres que traficaban personas migrantes desde Nicaragua en una buseta)

AM Prensa 10/03/2023

Oficiales de la Policía Profesional de Migración de Costa Rica lograron detener a dos individuos sospechosos del delito de tráfico ilícito de personas migrantes en la frontera con Nicaragua que transportaban a cuatro personas de nacionalidad nicaragüense, de los cuales uno pertenecía al grupo de niñez y adolescencia y fue entregado al Patronato Nacional de la Infancia.

## **Panamá:**

### [Panamá dispone suspender temporalmente el traslado de migrantes indocumentados](#)

(Panamá dispone suspender temporalmente el traslado de migrantes en situación irregular)

7 días 14/03/2023

El Gobierno de Panamá decidió suspender temporalmente el traslado de personas migrantes desde la zona fronteriza con Colombia hasta los límites con Costa Rica, debido a los accidentes que se han reportado en los cuales ya han fallecido cerca de 39 personas migrantes. Sobre ello, la directora del Servicio Nacional de Migración (SNM), Samira Gozaine, señaló que se han detenido los traslados hasta que “la autoridad competente nos certifique que efectivamente estos buses están en el

estado en que deben estar para seguir trasladando” a las personas migrantes, quienes llegan desde la selva del Darién y son llevadas hasta Chiriquí para que puedan continuar con su viaje hacia los EE.UU.

### [Crean nichos humanitarios para migrantes muertos en la selva del Darién](#)

(Crean nichos humanitarios para personas migrantes muertas en la selva del Darién)

Cibercuba 12/03/2023

En el municipio de Pinogana se impulsó la creación de cien nichos que servirán de depósito de los cadáveres de las personas migrantes fallecidas durante el trayecto migratorio de Colombia a Panamá a través de la Selva del Darién, por iniciativa conjunta del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y el Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses (IMELCF), con el fin de garantizar su resguardo humanitario hasta que sus familiares los reclamen o, en su defecto, a que permanezcan ahí. El resguardo de la información sobre los cuerpos será responsabilidad del Estado panameño, informó la delegación regional de la CICR.

### [Comienza la entrega de cuerpos de migrantes muertos en accidente en Panamá](#)

(Comienza la entrega de cuerpos de personas migrantes fallecidas en accidente en Panamá)

Debate 11/03/2023

Las autoridades de Panamá comenzaron con el procedimiento de entrega de los cuerpos y pertenencias de las 40 personas migrantes fallecidas en el accidente de bus del 15 de febrero, que viajaban dentro del país en condición irregular con destino a Costa Rica. Este proceso comenzó el viernes pasado con la entrega de restos a las y los familiares de víctimas panameñas, ecuatorianas y colombianas, según lo informó el Ministerio Público (MP Fiscalía), quien además aseguró que por el momento se ha logrado la identificación efectiva de 31 personas fallecidas y heridas.

### [Autoridades buscan estrategias para mejorar las atenciones en salud a los migrantes](#)

(Autoridades buscan estrategias para mejorar las atenciones en salud a las personas migrantes)

El Siglo 11/02/2023

El flujo migratorio sigue incrementando, y preocupa a las autoridades que buscan estrategias para garantizar el cuidado de las personas extranjeras. El Ministerio de Salud (Minsa) informó que se realizó un taller preparatorio con la finalidad de involucrar a las diferentes secciones del ministerio en la atención de la población que ingresa a través de la selva del Darién hacia la provincia de Chiriquí. La iniciativa busca levantar de forma integral una FODA, que permitirá conocer los nudos críticos y las fortalezas que tienen en cada una de estas áreas, entre las que se identifica una mejor atención psicológica a grupos vulnerables como niños, niñas, adolescentes, adultos mayores, personas con discapacidad y mujeres embarazadas.

### [Mitradel anuncia nuevas regulaciones en tema de migración laboral](#)

Telemetro 10/03/2023

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral de Panamá (Mitradel), anunció que se actualizó la normativa reglamentaria para los artículos 17, 18 y 19 del Código de Trabajo, que se refiere a la contratación de mano de obra extranjera, que se realizó mediante Decreto Ejecutivo No. 4 del 2 de marzo del 2023. Adicionalmente, se espera la Resolución Ministerial que desarrolle y regule el procedimiento de solicitud y emisión de las credenciales de trabajo, entre las cuales están las destinadas a 'Protección Humanitaria' de personas refugiadas, víctimas de cadenas de trata y a las personas apátridas, por primera vez son reconocidas en la normativa local.

### **Regional:**

#### [Violencia sexual y pobreza. causas de migración de jóvenes centroamericanas](#)

La Vanguardia 14/03/2023

Las principales razones por las que las adolescentes de varios países de Centroamérica, como Guatemala, El Salvador, Honduras y México migren son la violencia tanto social como sexual, la pobreza y discriminación por razón de género, según el informe “Mujeres en crisis: la vida en contextos de movilidad en la región de Centroamérica y México”. Específicamente, más de un 50% de mujeres salen de sus países por la falta de oportunidades, pero también buscan un mejor futuro. Finalmente, de las encuestadas, un 40% aproximadamente detallan a la violencia de su comunidad como el problema más grande en sus países.

### [Biden pide 1.430 millones para reducir la migración de Latinoamérica](#)

Swissinfo.ch 09/03/2023

Joe Biden presentó un proyecto de presupuesto al Congreso, donde pide que se apruebe una partida de 1,430 millones de dólares para poder reducir la migración irregular que viene de Latinoamérica. De ese dinero, aproximadamente 1,000 millones están destinados a ayudar a Centroamérica, mientras que el resto están destinados para el resto del continente. Dentro del proyecto presupuestario para el año fiscal 2024, se menciona que el dinero va a enfocarse en abordar las causas de raíz, la violencia, y otros motivos por las que las personas de Centroamérica migran a EE.UU.

### [Impiden barreras acceso a salud de mujeres migrantes](#)

El Diario de Chihuahua 09/03/2023

Varias mujeres han sido violadas o han tenido complicaciones de salud en su camino por Centroamérica y México. Esto sucede porque muchas no tienen papeles, por temas raciales o por su acento. Médicos sin Fronteras ha atendido a aproximadamente 17,000 mujeres migrantes en Guatemala, Honduras y México en el 2022 (de enero a septiembre); la mayoría con infecciones respiratorias o deshidratación. Además, se detectaron 51 casos de violencia sexual en esos meses.

## [Nohemí Álvarez Quillay: La tragedia migrante](#)

Netnoticias.mx 11/03/2023

Nohemí Álvarez Quillay, una niña indígena ecuatoriana, emprendió su travesía desde Ecuador en el año 2024 hacia EE.UU, debido a que sus padres ya vivían en Nueva York desde que ella tenía 9 años y deseaba reunificarse con ellos. Luego de un primer viaje, del cual fue deportada en Colombia, Nohemí ya no quería volver a intentarlo, pero sus padres volvieron a proponer a sus abuelos, por lo que ellos consiguieron a un coyote para intentar llegar nuevamente a EE.UU en este año. Los coyoteros, afirmando que la niña ya se encontraba en México, empezaron a pedir dinero a sus padres; desde ahí, sus padres ya no tuvieron comunicación con su hija o los coyoteros. Un mes después, un hombre fue detenido en México, y en su camioneta se encontraba Nohemí, quien aseguró que no conocía al señor, pero que él la iba a llevar a EE.UU donde sus padres. La niña quedó a disposición del Estado, por lo que la llevaron a un albergue llamado Villa Esperanza. Dentro del albergue Nohemí habría sufrido abuso sexual, su estado emocional empeoró y se quitó la vida allí. Ahora, tras la tragedia, el albergue para niños, niñas y adolescentes ubicado en Ciudad Juárez, tiene el nombre de Nohemí Juárez Quillay, para honrar su memoria.

### **Pronunciamientos e Informes:**

#### [CIDH realizó 18 audiencias públicas en la primera semana del 186 Período de Sesiones](#)

OEA 11/03/2023

Del 6 al 10 de marzo se llevó a cabo el 186 Período de Sesiones de la CIDH en UCLA. De las 18 audiencias temáticas que se llevaron a cabo, se tocaron temas como movilidad humana de personas haitianas en EE.UU, la privación arbitraria de la nacionalidad de Nicaragua, entre otras. Dentro de las audiencias regionales, la CIDH expresó la importancia de la responsabilidad compartida para un flujo migratorio seguro, también destacó la importancia de tener un enfoque étnico racial y de género en la migración, incluyendo a personas afrodescendientes y pueblos indígenas.

#### [Gobierno mexicano y ONU piden protocolo para evitar la trata laboral](#)

Swissinfo.ch 09/03/2023

El gobierno mexicano, la OIM y la ONU solicitaron un protocolo para evitar la trata laboral de personas migrantes, en relación al sector turístico específicamente. Se informó de las prácticas de contratación, donde más puede haber vulneraciones a derechos humanos en una campaña llamada “Reclutamiento ético para un turismo sostenible”, donde también se busca prevenir la trata de grupos vulnerables, como las personas migrantes.